

DER BERNER

NEUES ÜBER DIE VÖLKERWAN-
DERUNGSZEIT AM NIEDERRHEIN

MITTEILUNGEN DES THIDREKS-
SAGA-FORUMS E.V.



Siegel der Stadt Bonn, 13. Jh.
(„früher Verona, jetzt Stadt Bonn“)

NR. 8 AUGUST 2002 (JG. 02)

Sind wir im Tollhaus ? Wie viele Dietriche gibt es ?

von Martin Alberts

Für manche Geschichtsinteressierte, die vor Jahrzehnten mit großer Aufmerksamkeit Werke von Heinz Ritter zur Erforschung der Thidrekssaga gelesen haben und die jetzt auf unseren Verein stoßen, könnten einige unserer Veröffentlichungen als „aus dem Tollhaus entsprungen“ erscheinen. Heinz Ritter hatte einleuchtend erklärt, dass die Thidrekssaga in ihrem Kern historische Ereignisse aus der Völkerwanderungszeit in Norddeutschland erzählt. Zum Beweis für die Richtigkeit seiner Behauptungen fehlten offenbar nur noch einige überzeugende archäologische Funde. Doch jüngste Veröffentlichungen in unserer Zeitschrift DER BERNER scheinen zu zeigen, dass das möglicherweise gar nicht so stimmt.

Klaus Schmich hat vor nicht langer Zeit (in „Die Hünen - Die Entdeckung eines deutschen Stammvolkes sowie in DER BERNER Nr.4/01, S. 47 f.) im 3. Jahrhundert ein Urbild eines „Dietrich“ entdeckt, ohne dass er sagen konnte, ob das wirklich der ursprünglichste aller Dietriche gewesen sei. Andere Forscher suchen Dietrich in der Zeit um 400: etwa * um 341, so

Inhalt dieser Nummer

M. Alberts, Sind wir im Tollhaus ?	1
W. Rass, Die Ths und ihre historischen Inhalte: Die Karolinger in Beispielen (2)	3
M. Alberts, Sagen zwischen Skepsis und Enthüllung	22
R. Schmoekkel, Homer, das Nibelungenlied u. d. „oral poetry“	9
Was Germanisten früher schon wussten	36
H. R. Hartung: Zu Ritters 100. Geburtstag	37
H. H. Hochkeppel, Wieland	39
H. Ritter, Anmerkungen im Taschenbuch	42
Leserbriefe	45
Ths-Forum: Mitgl. Versammlung und wiss. Tagung	47
Impressum	48